

Colaboran en este número

María del Carmen Álvarez Ávila

Temas de investigación: agroecosistemas, género, desarrollo rural.

Afiliación institucional: Colegio de Postgraduados, Campus Veracruz.

País: México.

<https://orcid.org/0000-0002-9625-9310>

Correo-e: malvarezacolpos.mx

Alberto Asiaín Hoyos

Temas de investigación: cadenas productivas, agroecosistemas, metodología de investigación.

Afiliación institucional: Colegio de Postgraduados, Campus Veracruz

País: México.

<https://orcid.org/0000-0001-8520-6734>

Email: aasiain@colpos.mx

361

Oscar Lorenzo Barrantes Víquez

Es politólogo, internacionalista y abogado. Posee una maestría en economía para el desarrollo y es candidato al doctorado en gobernanza, gobiernos locales y políticas públicas por la Universidad de Costa Rica. Además, ha cursado estudios en criminología en la Universidad Estatal a Distancia (UNED) de Costa Rica y administración de empresas, lo cual le ha permitido desarrollar una sólida formación interdisciplinaria. Actualmente, se desempeña como docente e investigador en la Escuela de Economía de la Universidad Nacional de Costa Rica, donde contribuye activamente en proyectos de análisis social, económico e institucional. Asimismo, imparte cursos en distintas universidades privadas del país en las áreas de metodología de la investigación, antropología social y ciencias políticas, consolidando su experiencia académica en la enseñanza superior. Su trayectoria profesional abarca una amplia participación en proyectos de investigación vinculados con el análisis de cadenas de valor, estudios de mercado, seguridad, economía del desarrollo, políticas públicas, gobernanza, institucionalidad, mercados financieros y temáticas ambientales. Ha colaborado con instituciones nacionales y regionales, entre ellas el Instituto Centroamericano de Administración Pública (ICAP) y el pro-

grama FOCCOMYPYME de la Escuela de Economía de la Universidad Nacional, aportando su conocimiento en la formulación y evaluación de políticas públicas orientadas al desarrollo sostenible y la modernización institucional. Su labor se distingue por un enfoque crítico, analítico y multidisciplinario, integrando las dimensiones política, económica y social para la comprensión profunda de los procesos de desarrollo y gobernanza democrática en Costa Rica y en la región centroamericana.

Alejandra Díaz Teoquiz

Doctora en ciencias sociales, maestra en ciencias de la salud pública y licenciada en nutrición por la Universidad Autónoma de Tlaxcala. Actualmente, se desempeña como profesora de tiempo completo en la licenciatura en nutrición de la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad Autónoma de Tlaxcala. Durante su formación doctoral, su investigación se enfocó en el análisis de la pobreza por ingresos y la conducta alimentaria en familias vulnerables, trabajo con el que participó como conferencista internacional en el II Encuentro Diálogo de Saberes, Prácticas y Metodologías en la Investigación, realizado en Zipaquirá, Colombia. Asimismo, ha intervenido como ponente en congresos, simposios y foros nacionales donde ha presentado estudios sobre intervenciones educativas en alimentación y nutrición. Ha colaborado como evaluadora en foros de exposición de carteles de investigación de estudiantes de pregrado y posgrado. Su producción académica incluye artículos arbitrados dedicados al análisis de intervenciones nutricionales, seguridad alimentaria y evaluación del estado nutricional. Sus principales intereses de investigación se orientan hacia enfoques cualitativos en alimentación y nutrición, seguridad alimentaria y políticas públicas, particularmente en contextos donde garantizar una alimentación adecuada y saludable continúa representando un desafío prioritario.

<https://orcid.org/0000-0002-0124-829X>

Natalia Escalante Conde

Licenciada en antropología social por la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), máster en modelos y áreas de investigación en ciencias sociales por la Universidad del País Vasco, doctora en sociología por el Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades “Alfonso Vélez Pliego” de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla. Líneas de investigación: se ha interesado en el abordaje de los problemas teóricos y políticos que trae consigo el concebir, desde perspectivas esencializantes, la relación de la mujer y su cuerpo con respecto al Estado de derecho y el carácter político de las nociones de vida que permean el debate sobre el aborto en el caso mexicano; explora las

implicaciones de los conceptos de “biopolítica” y “nuda vida” en el análisis de las modificaciones legislativas en torno a la despenalización del aborto. Actualmente, realiza una estancia posdoctoral Conahcyt en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), desarrollando reflexiones en torno a la nuda vida, la ontología social de la vida, la precariedad políticamente inducida y la hegemonía selectiva con respecto al aborto, como causa directa de muerte materna, así como la manipulación ontológica del feto y sus derivas en el reconocimiento del derecho a decidir de la mujer y persona gestante.

Correo-e: nath_nec@hotmail.com

Esteban Escamilla Prado

Temas de investigación: caficultura, agroecosistemas, desarrollo rural.
Afiliación institucional: Universidad Autónoma Chapingo, Centro Académico Regional Sede Huatusco.

País: México.

<https://orcid.org/0000-0002-6602-7033>

Correo-e: espreschoca@yahoo.com.mx

363

Andrea Guadalupe Estrella García

Temas de investigación: perspectiva de género, agroecosistemas, desarrollo rural.

Afiliación institucional: Colegio de Postgraduados, Campus Veracruz.

País: México.

<https://orcid.org/0000-0001-5806-6721>

Correo-e: andreaestr@gmail.com

COLABORAN EN ESTE NÚMERO

Erika María Gasperín-García

Temas de investigación: comercio justo, finanzas, agroecosistemas, género.

Afiliación institucional: Universidad Politécnica de Huatusco.

<https://orcid.org/0000-0001-7383-6157>

Correo-e: mtra.erika.gasperin104@uphuatusco.edu.mx

Gustavo Gutiérrez Hernández

Doctor en ciencias sociales, maestro en ciencias de la salud pública y licenciado en nutrición por la Universidad Autónoma de Tlaxcala. Actualmente, se desempeña como profesor de tiempo completo en la licenciatura en nutrición de la Facultad de Ciencias de la Salud de la misma universidad. Durante su formación doctoral, investigó las implicaciones de las políticas alimenta-

rias sobre los hábitos de alimentación y el estado nutricional de niños de primaria con malnutrición en San Pablo del Monte, Tlaxcala, trabajo que le permitió participar como conferencista internacional en el II Encuentro Diálogo de Saberes, Prácticas y Metodologías en la Investigación, en Colombia. Ha participado como ponente en congresos, simposios y foros nacionales, evaluando carteles de investigación de estudiantes de pregrado y posgrado, y se enfoca en el desarrollo de herramientas digitales para optimizar el análisis nutricional colectivo. Su producción académica incluye artículos revisados por pares sobre intervenciones nutricionales, seguridad alimentaria y estado nutricional, y sus intereses se centran en diagnósticos poblacionales, políticas públicas en alimentación y nutrición desde un enfoque mixto.

<https://orcid.org/0000-0002-0589-028X>

Grecia Guzmán Martínez

Becaria posdoctoral en el Programa de Investigación Feminista en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades. Es doctora por el programa de estudios “Persona y sociedad en el mundo contemporáneo” de la Universidad Autónoma de Barcelona. Sus actuales proyectos de investigación se centran en el derecho a decidir en torno a los cuidados y apoyos en salud mental, las epistemologías feministas discas-locas, y los saberes expertos por experiencia. Forma parte de distintos proyectos y colectivos vinculados con el movimiento loco, como la Red Orgullo Loco México, Iniciativa A. L. C. E. (Colombia) y el sitio web Lokapedia: cultura loca y feminismo.

Ramiro Hernández Romero

Doctor en estudios latinoamericanos por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Actualmente, realiza una estancia posdoctoral en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH) de la UNAM. Es autor de varios artículos publicados en distintas revistas nacionales e internacionales cuyos temas versan sobre los músicos de jazz y la práctica de los antropólogos en América Latina, mismos que son sus líneas de investigación. Fue profesor de la licenciatura en historia en la Escuela Nacional de Antropología (ENAH) y en el Centro de Estudios Antropológicos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) de la UNAM. Ha participado como sinodal titular y suplente en exámenes profesionales de la licenciatura en historia en la ENAH. Ha realizado estancias de investigación en Chile y Argentina. Recibió un premio por mejor investigación por el documental: “Genaro Vázquez Rojas. Confidencial: Expediente de la Guerra Sucia” (producido por *Proceso* y TVUNAM), otorgado por el Festival Pantalla de Cristal de

Canal 22. Participó en el proyecto PAPIIT: “El coleccionismo de Carlos Monsiváis. Biografía intelectual, redes y crítica social en las publicaciones periódicas (Biblioteca de México, Museo del Estanquillo)”.

Sofía Lanchimba Velasteguí

Doctora en ciencias políticas y sociales con campo disciplinario en sociología por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Sus investigaciones se han centrado en la sociología política con énfasis en el estudio de movimientos sociopolíticos y su relación con el Estado. Entre sus publicaciones están: “Etnicidad y clase: la politización indígena en Ecuador”; “Las dictaduras militares y los gobiernos autoritarios frente a la insurgencia de izquierda en Ecuador (1959-1990)”; “Volvemos y somos millones: los ciclos de resistencia en Ecuador”. Es coordinadora del libro *¿La ira o la esperanza? El marxismo en Ecuador* (2024) publicado por CLACSO. Actualmente, realiza una estancia posdoctoral en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias de Ciencias y Humanidades (CEIICH-UNAM).

Moïse Lindor

Licenciado en psicopatología clínica por la Universidad del Estado de Haití; con mención honorífica. Maestro y doctor en desarrollo regional por El Colegio de Tlaxcala, A. C. Diplomado en derechos humanos por la Suprema Corte de Justicia de la Nación, México. Ha sido director del Centro de Estudios Políticos y Sociales (CEPyS) en El Colegio de Tlaxcala, A. C. Actualmente, se desempeña como profesor e investigador de carrera “C” de tiempo completo, en la Escuela de Ciencias de la Comunidad de la Universidad Autónoma de Coahuila-Unidad Laguna, y catedrático del doctorado en ciencias sociales de la Universidad Autónoma de Tlaxcala, México. Ha colaborado como evaluador y docente en diversas universidades nacionales e internacionales. Es miembro de Urban Affairs Association (UAA-USA); DORA; miembro del Sistema Nacional de Investigadores de la Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación (Secihto) (SNII - nivel I). Es fundador de la Red Internacional de Investigadores en Estudios de Violencias, Derechos Humanos y Políticas Públicas. Fundador y presidente honorífico de la Asociación de Médicos y Psicólogos Haitianos (AMDPSYH).

<https://orcid.org/0000-0002-6656-4306>

Luis Josué Lugo

Doctor en ciencias políticas y sociales y maestro en comunicación política/tecnologías por la UNAM. Con estudios en comunicación y psicoanálisis. Cuenta con estancia de investigación de posgrado en la Universidad de Sevi-

lla. Es investigador asociado “C” en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH) de la UNAM. Su trabajo se enfoca en las consecuencias sociopolíticas de la inteligencia artificial (IA), desarrollo de metodologías digitales y tecnopolítica para la acción colectiva. Actualmente, dirige el Laboratorio de IA, Sociedad e Interdisciplina (UNAM), coordina el Seminario Internacional de Inteligencia Artificial para las Ciencias Sociales y colabora como columnista en Generación Universitaria del diario *El Universal*.

Mitl Maqueda Silva

Realizó sus estudios de licenciatura en las carreras de filosofía y antropología social en la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). A su vez, obtuvo los grados de maestría y de doctorado en el programa de Posgrado de Antropología Social en la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH-INAH). Actualmente, desarrolla su investigación posdoctoral (EPM-SECIHTI) en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH) de la UNAM con el proyecto: “La risa como forma de desafío a las jerarquías...”. Sus rutas de investigación versan sobre diversas prácticas lúdicas y artísticas dentro de los procesos de mundialización en la Ciudad de México. A su vez, se enfoca en temas relacionados con la antropología de la corporeidad, antropología de las emociones, la ideología, la risa, la teatralidad y la *performance* en el espacio urbano.

René Pedroza Flores

Doctor en ciencias sociales. Integrante del Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores, nivel III. Integrante de la Academia Mexicana de Ciencias. Coordinador de la Cátedra en Desarrollo Humano para la Preservación del Planeta entre la UAEMéx y la Organización de Estados Iberoamericanos. Investigador en el Centro de Investigación Multidisciplinaria en Educación (CIME) de la Universidad Autónoma del Estado de México
Correo-e: renebufi@yahoo.com.mx

Diego Esteban Platas Rosado

Temas de investigación: agroecosistemas, cambio climático, economía agrícola
Afiliación institucional: Colegio de Postgraduados, Campus Veracruz.
País: México.
<https://orcid.org/0000-0001-8792-5230>
Email: dplatas@colpos.mx

Eleana Harín Proo Méndez

Beneficiaria del Programa de Becas Posdoctorales en la UNAM. Becaria del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH-UNAM), asesorada por la doctora Aimée Vega Montiel. Doctora en ciencias políticas y sociales con orientación en sociología por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y maestra en comunicación por el mismo posgrado. Realizó una estancia de investigación en el Departamento de Medios, Comunicación y Cultura de la Universidad Autónoma de Barcelona (2022) y otra en el Instituto de Investigaciones Feministas de la Universidad Complutense de Madrid (2017). Ha sido docente en universidades públicas y privadas y ha colaborado en áreas de comunicación institucional en los sectores público y privado. Sus investigaciones se enfocan en las experiencias de las mujeres en diversos contextos, con especial interés en el análisis de la violencia estructural que atraviesan: desde la violencia feminicida en México hasta su participación en las bioeconomías reproductivas, como la gestación comercial y la ovodonación. También ha estudiado la representación de las mujeres en los medios de comunicación y en los contenidos de redes sociodigitales.

Iván Facundo Rubinstein

Doctor en ciencias políticas y sociales, y maestro en comunicación por la Universidad Nacional Autónoma de México. Licenciado en ciencias de la comunicación social por la Universidad de Buenos Aires. Miembro del International Association for Media and Communication Research, del International Association for Semiotic Studies, y de la Asociación Argentina de Semiótica. Se desempeñó dos años como becario posdoctoral en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH-UNAM). Miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Actualmente, se desempeña como profesor de tiempo completo, en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, adscrito al Centro de Estudios en Ciencias de la Comunicación.

Ainhoa Suárez Gómez

Es filósofa y ensayista. Realizó un posdoctorado en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades (CEIICH) de la UNAM, donde desarrolló una investigación sobre los cruces entre filosofía, danza y neurociencias, además de una estancia de investigación en la Syddansk Universitet (SDU), Danish Institute for Advanced Study, en Dinamarca. Es doctora en filosofía y maestra en teoría crítica por la Universidad de Kingston, Londres; licenciada en historia por la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, y cuenta con una especialización en gestión cultural por el Instituto

de Gestión Cultural y Artística y la Universidad Europea Miguel de Cervantes. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores (SNII) y de la Red Mexicana de Mujeres Filósofas (ReMMuF). Ha impartido clases en programas de licenciatura y posgrado en instituciones como la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, el Instituto Mora, la Universidad del Claustro de Sor Juana, el Museo Universitario de Arte Contemporáneo (MUAC), 17 Instituto de Estudios Críticos, y la Universidad de Kingston. Forma parte del Colectivo TACo (Transdisciplina, Arte y Cognición), dedicado a la investigación teórico-práctica sobre la confluencia entre arte, ciencia y tecnología en contextos de improvisación y creación situada. Como ensayista, ha colaborado por más de una década en la revista *Nexos* y ha sido acreedora de la beca Jóvenes Creadores del Fondo Nacional para la Cultura y las Artes (FONCA). Se ha desempeñado como consultora en comunicación inclusiva para la Fundación Carlos Slim y MODII – IWORDS Global, y como dictaminadora de proyectos artísticos en convocatorias de la Secretaría de Cultura del Gobierno de México. Ha sido distinguida con diversas becas nacionales e internacionales, entre ellas: la Beca Conacyt- FONCA para estudios doctorales en el extranjero (2018), la Beca O’Gorman de investigación en teoría de la historia IBERO-UNAM (2018), la Beca Santander Universities para estudios de maestría (2014), y la Beca de Excelencia Fundación UNAM – Alfredo Harp Helú (2012). Correo-e: ainhoasuarez@filos.unam.mx

Nancy Tejeda

Doctora en historia moderna y contemporánea por el Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora. Investigadora posdoctorante Conahcyt en el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades de la Universidad Nacional Autónoma de México, con un proyecto comparativo entre los procesos de unidad de partidos de izquierda en México y España en los años 70 y 80. Miembro de la Red de Acción Social Efectiva establecida en el CEIICH de la UNAM y con nodos en diversos países de América Latina. Ha realizado diversas investigaciones centradas en procesos sociales y políticos de la segunda mitad del siglo XX en México. Concretamente, sobre los procesos de memoria del movimiento estudiantil de 1968, la reforma política de 1977 y los partidos de izquierda y las transformaciones del Partido Comunista Mexicano. También, ha integrado distintas herramientas teóricas y metodológicas, desde la historia social y política, la historia del tiempo presente, la historia global y de contactos, así como de conceptos provenientes de la sociología y las ciencias políticas. Entre sus publicaciones destacan artículos sobre los procesos de construcción de memoria del movimiento de 1968, como “Mito y memoria para explicar el presente” (Instituto Mora, 2018),

los artículos “El mito del movimiento estudiantil de 1968” y “El proyecto cultural de Jaime García Terrés: la *Revista de la Universidad de México* (1953-1965)” en el libro *Modelos culturales de los años sesenta en México* (Instituto de Investigaciones Históricas, 2021) y el artículo “Hacia una historia conectada y comparada de los Partidos Comunistas de México y España durante la década de los años setenta y ochenta” en la *Revista de Estudios Globales. Análisis Histórico y Cambio Social* de la Universidad de Murcia, España.

Correo-e: nancytejedahistoria@gmail.com

Cruz Tornay

Doctora en comunicación y máster en estudios de género y desarrollo profesional por la Universidad de Sevilla. Es profesora e investigadora en el Centro Universitario San Isidoro, adscrito a la Universidad Pablo de Olavide (Sevilla), y docente colaboradora de posgrado en la Universidad Nebrija. Miembro del Grupo COMPOLÍTICAS y de redes de investigación como RICCAP, ULEPICC y AE-IC. Sus líneas de investigación abordan la comunicación con perspectiva de género y la comunicación para el cambio social, con énfasis en los medios comunitarios y las violencias digitales. Ha realizado estancias en el Programa Universitario de Estudios de Género (PUEG-UNAM) y desarrollado proyectos en España y América Latina. Entre sus publicaciones más recientes destacan capítulos y artículos en *Routledge, index.comunicación* y *Revista Mediterránea de Comunicación*. Es integrante del proyecto estatal I+D+i SOSCOM: Sostenibilidad del Tercer Sector de la Comunicación, y participa activamente en congresos internacionales.

<https://orcid.org/0000-0003-3075-691X>

Alejandro Vázquez Arana

Sociólogo por la UNAM, maestro y doctor en ciencias sociales por la FLACSO-Méjico. Sus intereses de investigación se centran en los lenguajes y las subjetividades políticas en México. A lo largo de su trayectoria ha estudiado las formas en que el nacionalismo priista gestionaba el conflicto político, el papel del discurso de la sociedad civil en la transición mexicana y la forma en la cual se teje la acción política en la urbanización popular. Actualmente, es becario postdoctoral UNAM en el CEIICH.

Edgar Zuñiga

Candidato a doctor en ciencias políticas y sociales por parte de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en donde desarrolla un estudio sobre la subjetivación política de las familiares de personas desaparecidas del estado de Jalisco. Psicólogo de formación por parte de la Universidad de

Guadalajara. En la misma casa de estudios obtuvo el grado de maestro en ciencias sociales con orientación en estudios sociopolíticos. Laboralmente, se ha desempeñado como asesor de investigaciones académicas, profesor, psicoterapeuta y facilitador en procesos educativos, sociales y comunitarios. Su última publicación es: “Hasta encontrarles. El contexto sociopolítico de las desapariciones en Jalisco”, en *Contextos sociopolíticos y luchas contemporáneas en México* (Leticia Ruano R. y Jaime E. Tamayo (coords.) UAG 2021).